

# El Eco de Navarra

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.  
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.  
 El pago será adelantado.

**PRECIOS DE INSERCIÓN**  
 Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.  
 Equivalen mortuorias, según muestrario.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono  
**Diario Independiente \* Dos ediciones**  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
 Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## El nuevo Obispo de Vitoria

(Conferencia telefónica de anteaer)  
**Brillante recibimiento**  
 Vitoria 26 (8 noche)  
 Como estaba anunciado, hoy ha hecho su entrada oficial y solemne en esta ciudad el nuevo Obispo de la diócesis vascongada, el Ilustre hijo de Navarra Excmo. Sr. D. José Cadena y Eleta. El recibimiento que se le ha hecho, ha sido magnífico y brillante. De él podrá formarse idea por lo que voy a relatar brevemente.

**En Miranda de Ebro**  
 Nuestro nuevo y dignísimo Prelado llegó ayer tarde a Miranda de Ebro, donde le esperaban comisiones de la Diputación y el cabildo católic, formando la primera de los señores Ajarri, Medinaveita, Sáez de San Pedro, Franco, Pando Arzobispo, Ortiz de Zúñiga y Santa María, y la segunda de los señores Meave, Vidaurte y Carmona con los benedictinos Sres. Sáez Cijal y Echeverría.

**Un basquete**  
 Después de haberse verificado en la misma fonda el banquete dispuesto por la Diputación en honor del señor Obispo, siendo comensales todos los señores antes mencionados y otras personas distinguidas. Entre ellas estaba don Joaquín Golcochea, vecino de Vitoria y pariente del Prelado. El banquete ha resultado una fiesta notable, reanando entre los comensales la mayor satisfacción por el feliz suceso que la motivaba.

**A Vitoria**  
 Terminado el banquete, el señor Obispo y todos los señores mencionados han tomado asiento en el tren correo, para venir a Vitoria, llegando a la estación a las dos de la tarde. En la estación esperaba el Ayuntamiento el llegado del Prelado y le ha dado la bienvenida. En seguida el Prelado y todos sus acompañantes se han dirigido en carruajes al convento de los PP. Carmelitas, donde ha permanecido hora y media.

**Entrada triunfal**  
 Bien puede calificarse así la que ha hecho en Vitoria el esclarecido varón don José Cadena y Eleta, pues la ciudad entera ha tomado parte en el recibimiento con entusiasmo. Abrieron la marcha de la comitiva los señores internos y externos de ambos Seminarios (el Concejal y el llamado Viejo ó de Aguirre) con sus profesores; seguía el clero parroquial y regular de todas las Comunidades, y en el orden correspondiente iban las autoridades, corporaciones, comisiones de todas las entidades oficiales y el cabildo catedral.

**En la Catedral**  
 Después de la comitiva oficial ha entrado en la catedral una muchedumbre de personas de todas las clases sociales. El Prelado y el clero han entrado en el presbiterio, donde aquel ha reiterado el juramento; respectivamente alios, y en seguida se ha cantado el Te Deum.

**Al palacio**  
 Después de la comitiva oficial ha entrado en el palacio episcopal precediéndole la misma comitiva por medio de la multitud. En el palacio ha recibido el señor Obispo a las autoridades, dándole éstas la bienvenida, y mostrándole S. E. muy agradecido del recibimiento.

**Capellán vasco**  
 El Excmo. Sr. D. José Cadena y Eleta ha nombrado capellán vasco a don Felipe Gaxtañaga.

En honor del Prelado  
 Mañana a las seis y media de la tarde se celebrará en el Seminario Conciliar una velada literaria musical en honor de nuestro nuevo Obispo.

**En la Audiencia**  
 INFORMACION JUDICIAL  
 Sumarios  
 Tudela.—Por deslección, contra M. M.  
 Pamplona.—Por hurto y estufa, contra N. G.  
 Tudela.—Por hurto, contra P. G.  
 Id.—Por muerte de María Castillejo, sin proce-so.  
 Aoz.—Por atentado, contra E. M.

## Ciordia

El día 28 del actual habiendo llegado a noticia de los habitantes de este pueblo que faltaban varias yeguas de los vecinos, acordaron marchar en su busca al monte saliente del pueblo sobre las once de la mañana con un tiempo horrible y un metro de nieve.  
 Nada de esto les hizo retroceder y revisando todos los altos y barrancos y demás obstáculos que encontraron a su paso sin conseguir resultado satisfactorio a sus deseos y ya rendidos como se suponía, se levantaron dos jabalíes, uno jabalín de 3 ó 4 años y un jabalí de un año.

Emprendieron la persecución de estas reses las dos cuadrillas intentando acorralarlas, lo que no pudieron conseguir a pesar de andar hora y media en esta temeraria tarea por sitios cubiertos por un metro de nieve y hasta des en algunos parajes.  
 Con este valor propio de la gente moza y en particular de estos montañeses, el joven Miguel Mendia, se vio en presencia de dos jabalíes y le hubiera sido difícil desembarazarse de sus enemigos pero en aquel momento se presentaron sus compañeros poniendo cada uno de su parte lo que pudo para dar muerte a los animales.

Después regresaron todos con las pieles cobradas al pueblo de Oizagaita a poner el hecho en conocimiento de las autoridades.  
 Pero con todo esto no se había cumplido el compromiso primitivo; por lo que al día siguiente reanudaron la operación de buscar las yeguas lo que consiguieron, regresando con ellas después de bien enteros la noche; advirtiéndose que para esta hora entraron la cuadrilla hasta 25.  
 El reglamento vigente de esta zona no tiene asignada cantidad alguna para esta clase de caza; pero las autoridades bien debían premiar estos arriesgos de valor y anhelo más el de el joven Miguel Mendia.

14 de Febrero de 1905.  
 El corresponsal.

## Las mezclas de los vinos (COUPAGES)

La marca de diversos vinos para obtener un tipo determinado, es una operación que requiere tomar precauciones especiales. Deberá examinarse por separado cada uno de los vinos componentes, efectuando la mezcla con pequeñas cantidades a manera de ensayo, para observar los efectos que se producen, antes de proceder a la mezcla total de los vinos.  
 La experiencia ha demostrado que las mezclas ó *coupages* tienen lugar de no modo más íntimo cuando se trata de cantidades relativamente importantes, que cuando se verifican en toneleros separados. Los recipientes de unos 30 ó más hectolitros son los más a propósito para realizar con buenos resultados esta operación.

El contacto de unos vinos con otros produce una especie de fermentación que da por resultado un nuevo líquido privado de las materias las volátiles que constituirían su transparencia ó alterarían su sabor en el momento de la mezcla. Se observa también que cuanto mayores son las cantidades de los vinos componentes, sea fermentación se hace más patente.  
 El *coupage* debe hacerse vertiendo sucesivamente en el recipiente los vinos que se han de mezclar y agitando brevemente para que la mezcla resulte perfectamente homogénea. Esta agitación es de una importancia capital, pues con ella se evita que los vinos por sus diversas densidades, y aún los mismos elementos de un vino, se superpongan y la fermentación no tenga lugar.  
 Cuando las cantidades que se han de mezclar son excesivamente grandes, la operación debe realizarse en diversos recipientes, que comunican entre sí por medio de tubos ó sirviéndose de bombas especiales.

Una vez que la mezcla ha terminado su fermentación, se procede a su trasiego, más tarde a una filtración y por último a una clarificación. Todas estas manipulaciones contribuyen por su parte a la unión más perfecta de los vinos.  
 Las mezclas obtenidas de este modo dan por resultados vinos que poseen cualidades especiales para el consumo.  
 Los buenos *coupages* se conservan bien y se mejoran con el tiempo. Se acostumbra a pasteurizarlos para asegurar su conservación, particularmente la de los que resultan poco alcohólicos ó que quedan algo dulces.  
 Y finalmente debe hacerse notar que el *coupage* no puede considerarse únicamente como una mezcla, pues en él los elementos que le forman pierden parte de sus propiedades especiales y hasta de su volumen. La mezcla no representa matemáticamente la suma de los elementos constitutivos de cada uno de los vinos empleados, porque la fermentación que determina la combinación y la penetración de unos elementos con otros da lugar a precipitaciones de sales, de sustancias plásticas, de materias colorantes, etc., que modifican el conjunto.

LUIS ARIZMENDI.  
 Cste 18 Febrero 1905.

## ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó el Ayuntamiento de Arriaza para tomar a préstamo 1000 pesetas.  
 Con suspensión de todo procedimiento, se acordó trasladar a don Ceferino Loyarte, de Goizuetta, el decreto de 24 de Noviembre último en el expediente sobre defraudación de impuestos municipales.

Se aprobaron las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Estella para la venta de algunos árboles secos.  
 En vista de la nueva petición de D. Simón Saiz, se anuló la autorización que se

dió en 21 de Noviembre al Concejo de Beldiain para enseniar un terreno solicitado por don Carlos Saiz.

En virtud de la reclamación formulada por don Rafael Gabete, de Abázuza, sobre el tributo exigido a los vecinos para satisfacer las retribuciones a los maestros y el sueldo al guarda de los terrenos comunales, se acordó que siendo obligación de los alumnos pudientes y no del municipio el pago de las mencionadas retribuciones, lo continúa haciendo como hasta ahora, aunque con la variante que se determina, y que los honorarios del guarda sean satisfechos por los vecinos que disfrutan de los aprovechamientos obtenidos.

En la Audiencia  
 INFORMACION JUDICIAL  
 Sumarios  
 Tudela.—Por deslección, contra M. M.  
 Pamplona.—Por hurto y estufa, contra N. G.  
 Tudela.—Por hurto, contra P. G.  
 Id.—Por muerte de María Castillejo, sin proce-so.  
 Aoz.—Por atentado, contra E. M.

## DIARIO MILITAR

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente Real Orden dirigida al Director general de la Guardia civil:  
 «En vista de las razones expuestas por V. E. en su escrito de 7 del corriente mes, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que los segundos tenientes de las Armas generales aspirantes a ingreso en ese Cuerpo que obtengan la «licenciación de época» en el examen que han de sufrir con arreglo a lo que determina la Real orden de 5 de Julio de 1890 (C. L. núm. 228) podrán solicitar nuevamente ingreso, acurridos que sean los seis meses desde la fecha en que fueron calificados con aquella censura en alguna de las materias que constituyen el expresado examen.»

## LA CUESTION OBRERA y la caridad en Pamplona III

El problema obrero lleva varios años que de tal modo se ha agudizado, que no se dará una buena solución jamás, sino se tocan todos. Los principales son: la escasez y la inseguridad. En un periódico de esta clase no pueden explicarse ampliamente estas cuestiones; por eso no hacemos más que apuntar lo bastante a decir lo demás. El trabajador que pesa todo, el día en su taller, necesita se le instruya mucho en las cuestiones sociales que con él se relacionan; se le hagan comprender los derechos que él y todos los obreros, y las obligaciones que a todos alcanza; contrastando otras explicaciones que por otros se han hecho, como los días pasados se expuso un albañil, diciéndome que el mundo estaba robando y que ahora iban poco a poco deshaciendo el robo, (lo explicaba a su manera en cuyo fondo había algo de verdad pero mal dirigida).

Como el obrero no tiene tiempo, para estudiar, ni libros en que aprender todo eso, la enseñanza debe ser por conferencias rústicas, en las que se busque el orador su *incumbencia*, le haga ver lo que otros le cuentan. De eso modo concierne, que el trabajo cuando falta, no se puede pedir a tiros ni contra quien no tiene la culpa que falta; y que si por ese medio ó de la imposición, crean que el rico ha de repartir sus riquezas para que en lugar de trabajar jueguen a la caña como decía Ercio, lo que lograrían, es que el rico cierre su bolsa; y si no tiene otro remedio se marche a donde la propiedad y los derechos individuales sean más respetados; y aquí no quedamos más que los pobres, y la clase media, que se mueren de hambre y en esta instrucción, lo primero que ha de hacerse para que la vea sin prisa y se pueda recibir es, que no la dé ningún sacerdote (aunque ellos por los especiales estudios son los más llamados a darla, pero los vientos son hoy otros y hay que ir en dirección al viento). Al lado de eso pan que no llena el estómago, hay que organizar otro que lo llene, y mediante al que, sacarán con más agrado aquellas enseñanzas que van coronadas con la otra medida; y ese pan material, se ha de adquirir con la organización de la caridad, como en Bilbao está sucediendo con excelente resultado.

Para organizar la caridad, viene bien el padrón ó estadística de que ayer me ocupé, con él se sabe quien es el verdadero pobre, que muchos necesitan para no perecer de necesidad, y la Junta organizadora, con el celo de sus individuos é informes particulares, irá dándole lo que cada uno necesita. En estas juntas y clasificaciones, podrán acudir muchos los Parrocos, Conferencias de San Vicente, Centros obreros de todas clases y Municipio. Se debería saber, que número de acogidos pueden tener los establecimientos públicos, casas de religión dedicadas a esa misión benéfica, para hacer que tengan cubierto el máximo de plazas con sus fondos propios y socorros de la beneficencia privada y pública.  
 No creemos sea ninguna obra de Romanos el quitar de enajo la mendicidad callejera y la miseria oculta; procurado como hemos ya dicho antes no haya uno que esté privado del sustento necesario, pero impidiendo sí, que la mendicidad se tome como oficio; hasta tal punto, que conozco dos propietarios que con casa y tierras en un pueblo próximo a Pamplona, en que durante la semana recorren los pueblos que pueblan, sin olvidar a Pamplona, pidiendo limosna, cuando en sus casas tienen hijos y nietos cultivando la hacienda del padre y viviendo admirablemente; criando cada año dos cerdos cada uno, con el pan de la caridad y hasta vendiendo a otros el sobrante; y como éstos sí que hay muchos.

Debería entender todo el vecindario, que lejos de hacer un bien socorriendo en la calle a los que se piden, perjudican con esa limosna a otros muchos pobres que están ocultos en sus malos cuartos, y que regularmente serán más pobres que aquellos.  
 A semejanza de lo que se hace en suericio.

debería enseñarse cepillos públicos en donde pareciera mejor, con un letrero que dijese para los pobres; y en esos cepillos, todo aquel que en la calle está dispuesto a dar una moneda al que le pide, la depositaría, ó las que agregadas a las suscripciones y limosnas que muchos acostumbra a hacer en ciertas épocas y algunos testadores que dejan y dejan mandas, se podía formar un fondo que manejado por personas de la república de la localidad serviría para dotar estancias en esos establecimientos y remediar necesidades de los que no pudiesen ir a ellos.  
 De ese modo el pobre que pidiese por la calle podría ser recibido en un establecimiento si era de esta población; ó llevarlo a su pueblo, y aun tomarse con él otra medida de rigor; él sería también, que con la oposición de todos a dar, su petición era desatendida se infructuosa, y de ese modo, no tendríamos ese número de pobres que desde que Bascas cesó de recaudar, han vuelto a llenar las calles y pasajes, ni podría ninguno decir que no había comido. Reglamentándose la caridad privada en forma parecida a ésta, cumpliendo el municipio el deber de socorrer a sus pobres, y tanto él como la Diputación auxiliada en ciertas épocas como en las fiestas de los patronos al fondo privado y a las Juntas de San Vicente Paul, seguramente se lograría un gran bien para la población, para el pobre constante, y para el obrero al trabajo ó pobre temporero; y entonces podría también obligarse a esas familias de necesitadas que no mandan a sus hijos a las escuelas por necesitarlos para pedir limosna, a que los lleven, y de ahí que el beneficio de la Reglamentación sería en varias formas.

Algo de esto se hace en Bilbao dando excelente resultado, y no voy porque aquí que tanto se da, no haya de imitarse. En Pamplona hay bastante caridad, y hay muy buenos capitales, y por eso, organizando aquella, y recordando al rico su deber de ayudar al pobre, en proporción al capital que posee y sus propias necesidades, nos parece no se dará el caso de que el pobre se quejese de su abandono por la gente pudiente; no solo no se daría por él oídos a los que en una ó otra forma tratan de poner como enemigo suyo al capital, sino que se le da el mismo que contribuya a la mejor distribución del Beneficio y a que produzca gente reconocida y no insidiosa del bien ajeno.  
 Desde ahora al próximo invierno, que es la época de la dismisión del trabajo, tiempo hay para organizar algún plan de selección en los obreros que han de comer por cuenta de esta localidad; tiempo para ordenar el modo de construcción de obras por cuenta del municipio, pero de obras necesarias, prefiriendo en sus trabajos a los obreros que reúnan las condiciones antes expuestas; y por último, para organizar la beneficencia privada, a fin de que ésta pueda suplir las deficiencias de obras como medio de facilitar recursos al obrero, si es que no obstante llegase a carecer de jornal. Esta misma Junta, tendrá también el cuidado de relaciones con todos los amos de talleres y constructores ó remanentes que pedían ir aumentando en sus talleres ó talleres en esas épocas de exceso de brazos sobre el número de obras; pues la caridad no habría de estirar solo en dar alimento y ropas, sino en ser los padres y tutores de todo el desvalido, en todas las necesidades de la vida.

Si así hiciera, me parece que ni la cuestión obrera ni el pro estro, nos preocuparían en Pamplona; mientras que siguiendo al sistema de remediar el mal de la falta de trabajo cuando el conflicto se presenta y con urgencia, acudiendo a proyectar obras que ni se aprecian ni haya con qué pagarlas, no se logra más que desmemoriar la población necesitada. Y si con facilitar unas cuantas veces al año el socorro de las cocinas de caridad, sin distinción de personas, sino a todo el que acuda, se crea que el pobre se ha remediado y está reconocido, se equivoca; pues aquélla a quien al objetáramos cuando se quejaba de su abandono por la población nos decía: ya le basta a usted como una vez al día un plato de alubias, y aún eso seis veces al año? Véase pues, cómo para el pobre esa forma de hacer el bien, no resulta. Eso mismo, mejor invertido, serviría para más tiempo y remediaría más necesidades. Si pues queremos prevenir los acontecimientos que cada invierno se anuncian en peor forma, empecemos desde ahora a formar un plan bien meditado de socorros, y de esa manera no habrá que temer a nada, y no presenciaríamos ejemplos de gente necesitada, que no puede vivir por falta de lo más preciso.

C. SANZ.

## Notas telefónicas DEL DOMINGO

**Balances del Banco**  
 Según el balance semanal del Banco han aumentado el oro y la plata en 133.238 pesetas y 5.554 257 pesetas respectivamente, y han disminuido los billetes en 5.084 800 pesetas.

**Declaraciones de Azcarra**  
 El señor Azcarra ha hecho declaraciones acerca del estado del Gobierno y acerca de los insistentes rumores de crisis que circulaban estos días.  
 El general ha dicho que todos esos rumores de crisis carecen de fundamento; pues el Rey no puede pensar en estar exiliado de Gobierno cada dos meses por significar esos cambios desprestigio del régimen.  
 Cuando el señor Villaverde entrará los literales, pero éstos no pueden desear el poder para inmediatamente, porque se encuentran, si no inspeccionados, si en malas condiciones.  
 Lo que debe hacerse en las Cortes, lo que quiere el país que hagan las Cortes es, discutir los presupuestos.

**Los somatenes**  
 Hoy ha llegado a esta corte la comisión de los somatenes que ha venido a entregar a S. M. la Reina madre la medalla conmemorativa con que le ha obsequiado.  
 Componen la comisión los señores marqueses de Camps y Marañón, y Sans y Argita.  
 No ha venido el marqués de Comillas por encontrarse enferma la señora marquesa viuda.

**Estudiantina**  
 Barcelona.—Ha llegado la estudiantina valenciana.  
 Palma.—Se han reunido en la Diputación todas las autoridades y prensa para tratar de la organización de festejos en honor del Quijote. Se acordó el nombramiento de una comisión.

Uno de los festejos será la fundación de una escuela.  
**Stoessel**  
 Moscú.—Hoy ha llegado a esta capital el general Stoessel.  
 No se le ha hecho ningún recibimiento.

**Rusia y Japon**  
**Las reformas**  
 Petersburgo.—Impresionado el Gobierno del Osar por los sucesos desarrollados en Rusia, en cargo al ministro de Agricultura el estudio de la situación y la redacción de un proyecto de reformas que pudiera servir para acallar los gritos de protesta que salían de las masas pobres. El ministro Mr. Vernolón ha terminado ya su trabajo.  
 La solución que propone Mr. Vernolón es la redacción de una Constitución que la representación nacional redactará.  
 El proyecto ha sido aceptado por el Osar, que se mostró dispuesto a llevarlo inmediatamente a la práctica.  
 Por consiguiente, dentro de poco se reunirá la Asamblea nacional para empesar los trabajos de redacción de la Constitución.

**En libertad**  
 Moscú.—Han sido puestos en libertad cuatro escritores que hallaban presos.

**Los presupuestos**  
 Esta tarde ha conferenciado el señor Lasierra con el presidente del Consejo, acerca de los presupuestos. El señor Lasierra ha presentado el presupuesto de su departamento completamente terminado.

**General accidentado**  
 En la función del Teatro Español, el general Melgizar, que ocupaba una butaca, sintió repentinamente indispuesto.  
 Reconocido por el médico del teatro, se vio que dicho general era víctima de un colapso cardíaco.  
 Fue conducido a su domicilio en gravísimo estado.

**Justa recompensa**  
 Ha sido concedida la Cruz de Beneficencia al señor don Pedro Mateo Manresa, que hace tiempo se dejó cortar 27 pedacos de carne para curar a una niña enferma del Hospital de Burgos.

**Crimen**  
 En Lérida, en un pueblo del partido de Oso ha sido asesinado un resacador de contribuciones.  
 Dos sumasacadores le salieron al encuentro, disparándole varios tiros que mataron a dicho agente y al caballo que montaba.  
 Luego fué despojado de todo el dinero. Los bandidos dieron a la fuga ignorándose su paradero.

**De Rusia**  
 El Osar ha recibido un despacho de Sakharoff diciendo que los japoneses han tomado a los rusos una colina, si bien con pérdidas enormes por parte de aquellos.

MENCHETA.

## GARRALDA

**OACERIA**  
 A pesar de lo desapacible del tiempo y de los recientes nevadas que nos han visitado estos días, son varios los cazadores que han salido a hacer una excursión cinegética por los montes de este término. Ayer, 24, a la salida de la tarde, desparejado, y cuando ya llevaba varias horas de fatigosa caminata un grupo compuesto por cinco jóvenes aficionados, tuvo la inmensa dicha de dar con la pista de un jabalí, logrando darle muerte.  
 El animal, que ha pesado nueve docenas, fué conducido a este pueblo con los honores y preeminencias que el caso requería, reanando entre los favorecidos la indescriptible alegría que es peculiar en el elemento joven.

**CORREOS**  
 Con frecuencia venimos notando que parte de la correspondencia dirigida a este lugar, es remitida equivocadamente a la «Papelera Oroz Betelu».  
 Esto, que a simple vista parece no tener importancia en sí, puede irrogar perjuicios de consideración por el notable retraso con que a veces recibimos aquella.  
 Nos consta que la falta está precisamente en la central, ó sea en esa oficina, por cuyo motivo me tomo la libertad de llamar la atención del señor administrador principal de correos de la provincia acerca del particular, persuadido de que será atendida nuestra reclamación justa, y corregida, por lo tanto, la deficiencia apuntada.

**NUEVO JUEGO**  
 Hechos ya los preparativos necesarios, en la primavera próxima darán principio los trabajos para la construcción de un frontón que sirva de solaz recreo a los muchos aficionados que hay en esta localidad. Por unanimidad de pareceres el triquieta se levantará en la Plaza municipal.  
 —Hoy, que el astro rey luce en todo su esplendor, disfrutamos de un día primaveral.  
 —No ocurriendo nada más digno de mención, se despide hasta otra.  
 El corresponsal.  
 25 de Febrero de 1905.

## Notas teatrales

**LOS PURITANOS**  
 El sábado oímos música del maestro B. Hilli.  
 Los puritanos, obra superior según muchos a las demás que escribió el autor de Norma y de Sonnambula, fué admirablemente interpretada por la compañía que dirige Giovanni.  
 La gran marcha, la hermosísima marcha con que termina el tercer acto fué valiente.

# GACETILLAS

mente cantada por el barítono señor Giova-

chini y por el bajo señor Leon.  
Tan grande fué la estruendosa salva de aplausos con que el público premió la meritisima labor de los señores Giovachini y Leon, que tuvo que levantarse el telón varias veces.

Los dos artistas repitieron la marcha y la ovación se repitió.  
Zaira Bausi fué también muy aplaudida.

## ERNANI

El domingo se repitió *Ernani*.

Pocas veces se habrá visto el teatro con un lleno tan distinguido.

*Ernani* fué el domingo para la taquilla un verdadero éxito.

El teatro era un hermosísimo plantel de rostros encantadores.

La mirada del poeta de flor en flor saltaba cual leve mariposa

ofrendando á tantas bellezas el homenaje de la más profunda admiración.

Paseaba yo de rostro en rostro mi mirada de pequeño poeta por todas partes, y sin darme cuenta, tan embelesado estaba, la poseé en los rostros de Tirso, Lope y Calderón y tornando mi alma al mundo precioso, y pensando en que conversaba con los tres curas y tres más grandes hombres de nuestro teatro, les dije:

—A fé, álexas, que mereco grande correctivo quien quiera que diga que las pamplónicas no son amigas del teatro.

No me contestó ninguno de los tres curas, y avergonzado, me salí al pasillo por temor de que, como los de don Quijote, se hubieran secado mis sesos, pues así hablaba yo con los medallones como el ingenioso hidalgo con los molinos de viento.

La obra de Verdi fué tan magistralmente interpretada como el día del debut de la compañía.

Dicho esto no hace falta citar nombres.

## MARINA

La empresa anunció para anoche la ópera *Marina*, de nuestro inmortal paisano Arrieta.

Como habría de encargarse del papel de *Jorge* el conocido industrial pamplonés don Rufino Olaz, las localidades desaparecieron como por encanto.

Con esto está dicho que el teatro estaba completamente lleno.

La presencia del señor Olaz en la barca fué saludada con una ovación.

Cantó el señor Olaz aquello de *Costas las de Levante*, y lo cantó muy bien, recibiendo en premio una ovación.

....Y se terminó *Marina*...

Yo supongo que el señor Olaz, amante de la música y del arte, se propuso al cantar *Marina*, satisfacer un capricho.

Ya puede estar satisfecho, pues sus deseos se han cumplido, y el público le aplaudió mucho, que era lo que todos deseábamos.

Por eso, porque ha conseguido cumplir un deseo, es por lo que le felicito.

Respecto á otro orden de consideraciones creo que el señor Olaz, mejor que nadie, sabrá qué debe hacer.

De todos modos, como el señor Olaz no tiene motivos para ser un artista de los que dominan la escena, y como es muy necesario educar la voz con las reglas del Arte, conviene hacer constar que para poseer todas estas condiciones se necesita mucho tiempo, y por tanto, esa es tarea para jóvenes.

Por esto no se le puede decir como á otros ¡adefante!

La señora Escrivón, según dicen, se indispuso, y por tanto no hizo el papel de *Marina*, del cual se encargó la señora Bausi, que lo interpretó muy bien, recogiendo muchísimos aplausos, y muy merecidos, entre los cuales fué el mio.

El barítono señor Rosa estuvo en su papel de Roque admirablemente bien. Supo salir vestido como los propios pescadores levantinos.

Un amigo mio, catalán por más señas, me está diciendo que he de constar que llevaba muy proplamente colocada la barretina.

Cantando demostró excelente voz y dominio del español.

En esto de dominar el español se distinguió el bajo señor Gallina.

Los coros muy bien.

En el preludio del tercer acto el señor Sautain encargado del hermoso solo de trompa recibió una estruendosa ovación como premio á lo admirablemente que lo interpretó.

Tuvo necesidad de repetirlo, repitiéndose también la ovación.

Fué el de anoche un verdadero triunfo para el joven señor Sautain, y por ello le felicito.

Y ahora pasando á otra cosa diré á ustedes que la señora Bausi, la *Marina* de anoche, contrajo ayer matrimonio en la iglesia parroquial de San Agustín con don Eduardo Pangreszy, artista de la compañía.

Padres: padrinos don Giulio Balaak y la hermana del contrayente Amalia Pangreszy. Les envío mi felicitación.

## GARCILASO

### ASPIRACIÓN JUSTA

Por tratarse de una aspiración basada en fundamentos justísimos y equitativos, publicamos gustosos la siguiente carta de nuestro querido amigo don Francisco Escurrea.

Es verdaderamente lamentable que la pasividad de quien puede y tiene el deber moral de evitarlo haya hecho que sean los maestros de Navarra los que mayores motivos tienen para estar quejosos de su situación.

Con motivo de la solemnísima fiesta nacional que se prepara podría repararse algo el poco satisfactorio estado en que se encuentra en nuestra provincia el personal de enseñanza.

Allá va la idea encerrada en la carta joyala sea semilla caída en buen terreno!

«Próxima la época en que se ha de conmemorar la gran celebridad del príncipe rival en la historia del humano saber, del inmortal Cervantes, con motivo del centenario de la aparición del ingenioso hidalgo, se me ocurre proponer á usted, como digno miembro que es de la muy ilustre comisión que ha de designar los festejos con que se ha de celebrar en esta provincia, ya que por otra parte es usted acérrimo defensor de los desheredados mentores de la enseñanza, el

que ante la referida muy ilustre comisión proponga y exalte el celo de la misma, para que solicite de quien corresponda el urgente y justo aumento á quinientas pesetas de sueldo para todos los maestros navarros que no percibimos, conforme á lo decretado por el Gobierno para los restantes de España y deseado con interés para los de esta provincia.

Por todos es reconocido el legítimo derecho que nos asiste así como la justa necesidad de ese pequeño aumento; y sin embargo, ¿por qué no es nos concedido? ¿Será por empujarnos hacia el corriente del antifrustrismo? Pues seguramente lo detestamos todos los maestros navarros aún á trueque de que nos arrebaten un puñado de pesetas; pero que no se puede asegurar el que, con el tiempo, aparezca algún improvisado escarabajo que dé al traste con el orgullo del aguilán.

En resumen que el actual centenario puede resultar doblemente simpático y provechoso, si como esperamos de usted remueve este asunto ante tan ilustre Comisión, toda vez que nadie seguramente ha de negarse á prestar su apoyo á esta justa y honrosa pretensión. Conste, ante todo, que no hay en esta escrito voluntad ni deseo de ofender á nadie, ya particular como colectivamente, sino es el procurar por el bien de la clase hoy por retribuida que todas las demás, aún las de más baja esfera, y á la vez conservar y aumentar el ser puede el prestigio de nuestra Excmo. Diputación. Le autorizo, señor Director, para que haga uso de este no bien redactado escrito según le plazca, siempre y cuando nadie quede molesto, y confiado y suplicando haga cuanto pueda en favor de los maestros y de la enseñanza.»

FRANCISCO ESCURREA.

## De Sangüesa y Sada

Como anunciamos en nuestro último número, el domingo salió para Sada, su pueblo natal, el nuevo Obispo electo de Oviedo nuestro ilustre paisano D. Francisco Baztan, acompañado de su primo carnal nuestro apreciable amigo don Francisco Urribe.

En Sangüesa fué recibido afectuosamente por el Ayuntamiento, la comunidad de frailes capuchinos y numeroso público á pesar de no haberse divulgado la noticia de la llegada del nuevo Obispo navarro.

Después de los saludos correspondientes partió el coche con dirección á Sada.

El recibimiento que el pueblo de Sada hizo al Ilustrísimo Sr. D. Francisco Baztan, fué indescriptible.

A medio kilómetro del pueblo esperaban el ilustre hijo el Ayuntamiento en pleno, los niños y niñas de las escuelas y todo el vecindario, que prorumpió en estronadoras vivas en cuanto llegó el señor obispo, acompañándole con visibles muestras de entusiasmo hasta su casa.

Allí fué saludado por las autoridades y pueblo, agradeciendo profundamente emocionado las pruebas de afecto dadas por sus paisanos.

El señor Baztan permanecerá en Sada hasta que se reciba la noticia del señalamiento de la fecha de la consagración, dirigiéndose después á Javier donde practicará los ejercicios antes de ser consagrado.

El vecindario de Sada expuso al señor Obispo vivísimos deseos de que sean llevados á aquel pueblo el anillo y el pectoral que regalan á su querido prelado, para que sean expuestos á la admiración de los vecinos, deseos que serán trasladados al presidente de la Excmo. Diputación.

Hemos oído que es probable que los muchos y valiosos objetos con que ha sido obsequiado el nuevo obispo preconizado de Oviedo, sean expuestos en el escaparate de los señores Urribe Hermanos.

## De sport

Machin y Aramendia (azules)  
Moya y Baztana (colorados).

Esta combinación llevó mucho público el domingo al frontón y antes de que los tendientes aparecieran en la cancha, los espectadores corrían el recinto ofrendando motivo por los azules en proporciones tentadoras.

A primera vista parecía que la zátetra no hacía los cálculos sin ton ni son, pues la pareja Machin-Aramendia han sido siempre una potencia.

Pero ocurrió lo que nadie esperaba; que Machin estuvo desconcertado, Moya hizo juego por bajo, Baztana por alto y Aramendia no fué secundado por su compañero.

Tomaron ventaja los colorados, y por más que se igualaron cinco á cinco, Moya fué siempre á la delantera, llegando á aventajar dos juegos á sus contrarios.

La lluvia se encargó de dar fin á la fiesta y la cátedra pagó dos quintos de las posturas.

Ayer se reunieron los señores que componen la comisión gestora del nuevo frontón y la comisión municipal de Fomento.

Esta ofrecióse á gestionar con el ramo de guerra la cesión de alguno de tres solares en los que, á su juicio, podría emplazarse la construcción del nuevo juego de pelotas.

Son dichos solares el lugar donde actualmente existe, detrás de la plaza de toros, un polvorin, con peligro grave de buena parte del vecindario; el destinado en el ensanche para construir el cuartel de artillería y el ocupado en la actualidad en las oficinas del portal de San Nicolás por los canteros municipales.

Buenos deseos demostró la comisión de Fomento en pro del proyecto y es convincente que la comisión gestora estudie y proponga á la de Fomento cuál de esos tres solares preferirle, para ésta, á su vez, examinar sus gestiones para conseguir del ramo de guerra la cesión correspondiente.

San dignos de aplauso los buenos deseos que á todos animan y mucho desearía obtuvieran éxito las gestiones que hace tiempo se vienen realizando para construir en Pamplona un buen juego de pelotas.

## CACHETE

Ayer se reunieron las distintas comisiones del Ayuntamiento para tratar de los festejos que han de hacerse para conmemorar el centenario de la publicación del Quijote.

Se acordó celebrar una fiesta escolar que coincidirá con la inauguración de las nuevas escuelas de San Francisco, en las cuales, aunque no están terminadas totalmente se habilitará el salón de actos para dicha fiesta.

Además se quemará una colección de fuegos artificiales y habrá conciertos musicales.

Para todos los detalles de estos festejos se pondrán de acuerdo el Ayuntamiento con la comisión que quedó nombrada en la última reunión celebrada en el domicilio del gobernador civil.

El domingo marchó á Toledo, donde va á desempeñar el cargo de profesor en la Academia de Infantería, el primer teniente señor Trias, estimado amigo nuestro.

Le deseamos muchas prosperidades.

Segun noticias de Mendavia recibidas en el Gobierno civil, en aquella población se han reproducido los desórdenes con motivo de la llegada del párroco recientemente nombrado.

Los manifestantes se dirigieron á la casa-cuartel de la guardia civil, y una comisión subió á conferenciar con el jefe del puesto.

Este, que es cabo don Francisco Indurain resomendó á los manifestantes que tuvieran calma y que se disolvieran.

Así se hizo, pero según el cabo de la guardia civil, aunque ahora reina tranquilidad en la villa, teme que se reproduzcan los desórdenes el día en que el nuevo párroco tome posesión del cargo.

Ha sido destinado al regimiento de Cantabria el capitán don Fernando Fernandez Montaner.

La notable sociedad de conciertos «Santa Cecilia» ha acordado ofrecer en incondicional concurso á la comisión presidida por el Excmo. Sr. Gobernador civil organizadora de las solemnidades artísticas literarias y festejos públicos que se han de celebrar en esta ciudad en Mayo próximo con motivo del centenario de Don Quijote de la Mancha.

Este acuerdo, que honra á la sociedad y por el que merecen nuestros plácemes más entusiastas, confirma una vez más el desinterés de todos y cada uno de los profesores que la componen y su entusiasmo por el arte, y su deseo de tributar el homenaje de admiración y cariño que las glorias de España inspira á todos cuantos se interesan por su recuerdo perdure.

Ha sido destinado al regimiento de Cantabria el teniente coronel don Santiago Urbano Salas.

En una taberna de Burguete sostuvieron antsyer una reyerta estando jugando al mus dos individuos.

Uno de ellos llamado Juan Pedraza resultó herido de un botellazo en la cabeza.

Se ha concedido traslado para la comandancia de Navarra á los carabineros Pedro Rodríguez Ferrero, Sebastian Herreras Herrera, Vicente Marcos Leiza y Loasadio Rey.

La Juventud carlista obsequió el domingo último con un banquete en Huarte á todos los individuos que toman parte en las veladas teatrales que se celebran en el Circolo Carlist.

En el banquete reinó la armonía y animación propias en tales casos.

Los primeros tenientes D. Policarpo Gonzalez Balaquis y don Ignacio Mendez han sido destinados á los regimientos de Asésria y Constitución, respectivamente.

Segun telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, Corredor de Comercio de esta plaza y agente de la Compañía Transatlántica, el día 25 llegó á Buenos Aires el vapor correo *León XIII* procedente de la península.

Se ha dispuesto que pasen á la situación de reserva en la Zona de Pamplona el capitán don León Bravo Marcos y el segundo teniente don Antonio Clordia Seler.

Uno de los días de la próxima semana se separará en la casa de las Reverdadas MM. Adoratrices de esta ciudad, la Hermana María del Sagrado, sobrina del Ilustrísimo Sr. Obispo de Orense don Eustaquio Irujo, la que después de la consagración de dicho Sr. Obispo, hará sus votos perpetuos ante su Ilmo. tio, y en la preciosa capilla de las Religiosas adoratrices de esta ciudad.

Dios derrame sus bendiciones sobre tan religiosa familia.

A solicitud del interesado le ha sido concedida la licencia al guardia civil de la comandancia de Navarra Vicente Padruelo y Uribe.

En la Caja de Ahorros de «La Conciliación» se hicieron durante la última semana 80 imposiciones por valor de 317.90 pesetas, y 2 devoluciones importantes 55; quedando una existencia de 15, 798.32 pesetas.

A la Zona de Pamplona ha sido destinado el teniente coronel don José Martinez Pedreira.

Actualmente existen en las cárceles de la provincia 209 presos distribuidos en la forma siguiente: Estalla 84; Tudela 28; Tafalla 26; Pamplona 60 y Aiz 13.

De todas partes recibimos noticias de que ha llovido á menudo, menos de la importante villa de Oñate, donde hace mucho tiempo no ven el agua; los labradores están desesperanzados porque temen perder toda la cosecha.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro estimado amigo el ex-diputado don Ricardo Gastón, que ha venido de Barcelona con objeto de declarar en un juicio oral y en el tran de hoy sale para la ciudad condal.

Procedente de Peralta, su residencia habitual, llegó ayer á esta ciudad nuestro antiguo y estimado amigo don Arturo Ruiz, general de brigada del cuerpo de castallería.

Bien venido.

Hemos recibido unas lindísimas tarjetas postales, alegóricas á la obra del inmortal Cervantes, con que la fábrica de tintes y colores para imprenta y litografía, de Rafael Domenech y Compañía, sociedad en comandita, de Barcelona, conmemora el centenario de don Quijote.

La virtuosa señora doña Tomasa Goicoechea, viuda de Lorente, se encuentra en Madrid gravemente enferma.

El sábado próximo pasado, ante un gran número de parientes y amigos, le fueron administrados los santos sacramentos, que recibió con gran recogimiento y fé cristiana.

Hacemos fervientes votos porque Dios conserve la salud de tan respetable señora.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero para el abasto público: 7 vacas, 10 terneras y 23 certeras.

Para la próxima temporada de cubrición se han de establecer paradas de caballos sementales pertenecientes al Estado en Tudela, Mandavia, Oñate y Sanatzen. Las paradas se abrirán del 15 al 31 de Marzo con una duración de 90 días.

Han sido declarados aptos para el aseo de nuestros estimados amigos los primeros tenientes de Infantería don Carmelo Garcia Conde y don Eduardo Elizondo.

Reciban nuestra felicitación.

Un estimado amigo nuestro perdió el sábado unos gemelos en el teatro.

Al día siguiente le fueron entregados los citados gemelos por el conserje, nuestro amigo don Laureano Rodriguez.

Enviarnos un aplauso al señor Rodriguez por el acto de honradez que llevó á cabo.

A las nueve de la noche del domingo último se inició un pequeño incendio en la chimenea de una de las cocinillas del Nuevo Casino Eslava.

El fuego fué sofocado á los pocos momentos de comenzar.

Los guardias municipales denunciaron el domingo á dos individuos que iban aborrotando y á una vecina por arrojar un plato á la vía pública á las once de la noche.

El claustro de catedráticos de este Instituto ha acordado convocar un certamen literario para solemnizar el tercer centenario de la publicación del Quijote.

La falta de espacio no nos permite insertar los temas de los trabajos de dicho certamen, esperando hacerlo á la publicación del programa en que aparecerán designados junto con los referidos temas los premios y donantes correspondientes á aquellos.

El delegado general de la próxima Exposición pedagógica Internacional, que se trata de celebrar en Barcelona ha tenido la bondad, que agradecemos de remitirnos una bonita copia de los planos y distribución de los terrenos adquiridos con destino al emplazamiento del futuro certamen.

Segun nos comunica nuestro querido correspondiente en Ribafloza, ha tomado ya posesion de aquella escuela doña Leonor Senosistin.

Tambien nos dice que los labradores se muestran contentos por haber recibido ya las semillas que les ha remitido la Azucarera de Tudela para la próxima siembra de remolacha.

El invierno sigue allí malo, persistiendo una ruinaosa sequía.

Rubios inmenso surtido en artículos para Carnaval, venta al por mayor y menor; precios sin competencia.—Constitución 39. 26 28 24

Hoy debe salir para Murillo de Lónguida para tomar posesion de su cargo la nueva maestra la distinguida señorita doña Dionisia Rodriguez.

Le deseamos un feliz viaje y más feliz acierto en el desempeño de su cometido.

La comisión de Fomento en sesión que celebró ayer acordó dirigirse á varios industriales pidiéndoles modelos de tarjetas postales anunciadoras de las próximas fiestas y ferias de San Fermín.

La guardia civil de los puestos de Navasquez, Lezaun, Baiñas de Oro y Acedo ha hecho varias denuncias por infracción de la ley de caza.

## Nuestra información

### Conferencias telefónicas

#### DE LA REGION

##### Alava

Vitoria 27 (3 noches).

### El nuevo Obispo

Como puede usted figurarse, continúa la atención de este vecindario en general puesta en el nuevo Prelado de esta diócesis. Por ser eso lo principal que ocurre, y por ser nuestro nuevo Obispo un hijo esclarecido de Navarra, doy preferencia á este asunto.

#### NOTAS VARIAS

Ayer no estaban engalsnadas solamente las calles del trayecto que recorrió el señor Obispo en su entrada solemne, sino tambien muchísimas de toda la ciudad. Por la noche estaban iluminadas.

El público que presencié la entrada era tan numeroso como no se había visto en esta ciudad en ocasión semejante. Lo cual es tanto más notable cuanto que la tarde estaba muy despacible, pues reinaba un viento molesto y á ratos lluvia.

La impresión que produjo en el público el nuevo Prelado, no puede ser más satisfactoria.

El demente que hace pocos días, fué recogido en las cercanías de Zaragoza y que la prensa de aquella ciudad dijo que se había escapado del Manicomio de Navarra, no ha estado en este manicomio, y por consiguiente, no pudo escaparse de él.

De nuestro colega «El Noticiero» de Zaragoza copiamos lo siguiente: «El sábado último fué conminado al Excmo. Sr. Arzobispo el resultado de los ejercicios de oposición que para la provisión del beneficio con cargo de salmista vacante en el templo metropolitano de La Seo, se han verificado últimamente.

En la propuesta que el tribunal técnico ha formulado se declara apto para el desempeño de dicho beneficio al beneficiado sochantre de la catedral de Pamplona, don Victoriano de las Fuentes, confirmando con ello los rumores que tan insistentes circulaban y de los cuales nos hicimos eco en nuestro último número.

Ruiba el señor las Fuentes nuestra más sincera enhorabuena por su legítimo triunfo.

También nosotros se la damos cordial á nuestro estimado amigo.

El domingo promovieron un regular escándalo varios soldados en la calle de la Merced.

Intervino un agente municipal y un cabo. Este último llevó al principal á los escandalosos.

La Sociedad «Electra Hidráulica Alavesa» ha solicitado la autorización necesaria para aprovechar 4.500 litros de agua por segundo de tiempo del río Ega, en un salto de 30 metros de altura de caída con destino á la producción de fuerza motriz para usos industriales.

Proyecta para ello derivar las aguas del río Ega por medio de una presa de 1,30 de altura emplazada 50 metros aguas arriba de la llamada «Peña Yuta», en jurisdicción de Santa Cruz de Campezo.

Este proyecto afecta á los pueblos de Acedo y Zúñiga, los cuales estaban en término de un mes las reclamaciones que juzgan procedentes, como tambien pueden usar de ese derecho cuantas corporaciones y empresas se consideren perjudicadas con el aprovechamiento que se pretende.

La banda del regimiento de Cantabria interpretó el domingo último en el paseo en la Plaza del Castillo un escogido programa.

El paseo estuvo muy animado.

Para discutir algunos asuntos que serán puestos á la aprobación del Ayuntamiento en la sesión próxima se reunieron ayer las comisiones de Hacienda, Gobierno y Fomento.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallen los siguientes: Venta de vaca holandesa, Cárneros, En la calle, Aviso á las señoras, Quintos, Casa de préstamos, Para la enseñanza, Venta de casas, A 0'25 pesetas arroba Yruzu y compañía, Junta de Abastos, Moscatel, Aprendiz de herrero, La Industrial Sangüesina, En el vivero, Mesa de billar.

Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños, se usa, siempre con resultados satisfactorios, la emulsión de aceite puro de hígado de bacalao.

Farmacia de Artaza.—Paseo de Valencia 32. (a) 15-9

### Valores Sud-americanos

Buenos Aires 8 Febrero 1905.

Cédulas H. nacionales	104'80
Cédulas H. provinciales	27'76
Muelle de la Plata	102'90
Muelle de la Plata	187'0
Id. Catalinas	4'90
Puerto San Nicolás	63'50
Banco Español	145'00
Cambio sobre Londres, penique	48'116
Paris, francos	5'67
España, pesetas	6'78

#### Montevideo

Deuda consolidada	67'93
Certificados de tesorería	9'87
Banco italiano	1'000
Cambio sobre Londres á 90 d. v. penique	62'00
Paris, francos	5'44
España, pesetas	7'06

A pesar de gobernador tras de desrango la reunión proyectada por la ma cuando iban tit á una f cayeron sobrio: «Viva a la tarde nos 400, y nifestación. impidió, p cha hacia A. La guardia tarieron con «Tambien l nio jóvenes Uno de los mstra Repa»

Es objeto de elogios la caridad del señor Cadena y Eleta, que remitió varios miles de pesetas para que fueran repartidos ayer entre los obreros sin trabajo, establecimientos benéficos etc.

#### LA PRIMERA MISA

Esta mañana á las ocho ha celebrado el Excmo. Sr. D. José Cadena y Eleta su primera Misa en esta ciudad en el altar de la Virgen de la Blanca, como lo anunció ayer en la plática que pronunció en la catedral.

La invitación que entonces hizo al vecindario, tuvo excelente acogida, pues á la Misa han asistido las autoridades y una muchedumbre de fieles.

El Obispo ha querido dar á nuestra Patrona una prueba de amor celebrando esta primera Misa en su altar, y el vecindario ha demostrado con su asistencia la complacencia que le ha causado ese homenaje á nuestra venerada Patrona.

#### BANQUETE

El señor Obispo de esta diócesis ha obsequiado hoy con un banquete, en celebración de su llegada á esta diócesis y en prueba de gratitud por el recibimiento que tuvo, á las autoridades y demás elementos oficiales que en él tomaron parte.

El número de comensales ha sido grande, y entre ellos estaban el senador por Vizcaya señor Landeche y los diputados á Cortes de la misma provincia señores marqués de Añollón y Urquijo.

El alcalde de esta ciudad, don Benito Yeras, no ha asistido a ese banquete, por hallarse enfermo.

LA VELADA

Se está celebrando en el Seminario Conciliar la velada en honor del señor Obispo, para lo cual se ha convertido la capilla en preciosa sala de actos.

SERNATA

La banda municipal ha ejecutado un concierto frente al palacio episcopal. Con este motivo ha habido allí bastante animación.

El tiempo

Desde esta mañana ha continuado el temporal de agua y nieve, cayendo más de esta que de aquella.

Socorros

La sociedad Panificadora Vitoriana reparte diariamente gratis más de 100 kilos de pan a los pobres.

Toreros

Para las corridas de toros de las fiestas de Agosto ha sido aceptada la proposición del industrial don Pio Larrazaga.

El correspondal.

Guipúzcoa

San Sebastián 27 (9 noche).

Felicitaciones

El presidente interino de la Diputación provincial de Guipúzcoa señor García, ha dirigido al nuevo Prelado de la diócesis vascuense un telegrama en que le da la bienvenida en nombre de la Corporación y le ofrece el concurso de esta para todo lo que redunde en bien del país vasco.

El presidente de la comisión provincial ha dirigido al Excmo. Sr. Cadena y Rieita otro telegrama en que le manifiesta idénticos sentimientos.

De elecciones

Aún no se ha logrado formar la candidatura que se deseaba, para las próximas elecciones en el distrito de Apeitia.

Los carlistas, después de una reunión burguesísimas, se separaron sin haber llegado a un acuerdo. Los integristas están disgustados y presentan para la reelección a los Sres. Itarte y Pavis.

Emigrantes

Han sido detenidos en la estación del Norte, en el momento en que iban a tomar asiento en el tren para Francia, seis individuos de Bilbao, que trataban de pasar a la nación vecina con objeto de embarcarse y marchar a América.

Contrata de papel

La Comisión provincial ha adjudicado la contrata para el suministro del papel que se necesita en la imprenta de la Diputación a la Sociedad Papelera Española.

La comisión provincial ha determinado construir un nuevo pabellón en la Granja de Valcarlos. El presupuesto asciende a 18.900 pesetas.

Temperal

Hoy hemos tenido un día muy malo: lluvia, vientos etc. Los vapores pesqueros han regresado al puerto de arribada forzosa.

El correspondal.

Vizcaya

Bilbao 27 (5:40 tarde).

Bolsa

Banco de Vitoria, dinero sin cambio. Id. Guipuzcoano id. Id. Bilbao id. Id. Vizcaya, papel 205. Polav. 99:25. Aurora 80. Explosivos, 284. Resina, sin cambio. Papelera, operación acciones 70.

Cambios

París 31,90. Londres 33:26.

Los hizkaltarras

A pesar de haber sido prohibidas por el gobernador civil de la provincia, las hizkaltarras se decidieron a celebrar ayer en Durango la reunión y la manifestación que tenían proyectadas.

Por la mañana se reunieron sobre 90 y cuando iban a entrar en la iglesia para asistir a una función religiosa, desde la torre cayeron sobre ellos papeles que tenían escrito: ¡Viva España!

A la tarde en tranvías y coches llegaron unos 400, y se dispusieron a realizar la manifestación. Las autoridades trataron de impedirlo, pero ellos emprendieron la marcha hacia Abadiano.

La guardia civil les salió al encuentro, y también los tuvieron, al regresar, con varios jóvenes de la localidad. Ha sido un día de mucha España, y no puede ser detenido.

Una riña

En una taberna de Balmaseda disputaron ayer unos jóvenes sobre cual tenía mejores condiciones para el trabajo.

Después de salir del establecimiento, uno de ellos acometieron a otro y le dieron unas palmaditas. El herido se llama Constantino Ibargueta, y fué llevado el hospital en estado grave.

Estudiantina

La estudiantina que se titula «La» semestral ha dado un concierto en el teatro de muy aplaudidos los estudiantes en ambas sesiones.

Sesión

La Asociación vizcaína de caridad ha celebrado una sesión en la cual se ha dado satisfacción por el buen éxito que obtiene dicha asociación y de su marcha próspera.

Se ha dado cuenta del crecimiento hecho por la estudiantina para dar una función a beneficio de dicha sociedad.

Ha sido aceptado el ofrecimiento, y es probable que en dicha función benefice a una parte el tenor señor Eguitior que últimamente ha obtenido un gran éxito en Barcelona.

La comuna

Los socialistas proyectan conmemorar el aniversario de la comuna con una función teatral en la cual se estrenará una zarzuela de un compañero titulado «Easueños».

El tiempo

Hoy hemos tenido un día crudísimo, quizá el peor de todo el invierno. Ha estado lloviendo sin cesar moviéndose un viento muy frío.

El correspondal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 27 (6 tarde).

Para Pamplona

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica hoy una disposición según la cual se trasladará al regimiento de Caballería de Almansa el profesor veterinario tercero don Fierrens Carrillo.

Firma

Hoy correspondía despachar con el Rey al señor ministro de Gracia y Justicia. El señor Ugarte puso a la firma de S. M. el proyecto de reorganización de los servicios.

Según esta reorganización el Consejo penitenciario y la trata de blancas dependerán del ministerio, siendo considerates técnicos los empleados.

Se disminuyen los negociados, pero no se disminuye la plantilla ni se aumenta el presupuesto. También puso a la regia firma el nombramiento de don Manuel Medina para canónigo de la catedral de León.

Los presupuestos

El ministro de Gobernación señor González Besada ha visitado hoy al señor Villaverde, para tratar de los presupuestos. El señor Besada tiene el suyo casi completamente terminado, pues key mismo ultimará todo lo que se falta.

Satiatesho

Hoy nos ha dicho el ministro de la Gobernación que está satisfecho del acuerdo que han adoptado patronos y obreros canarios, pues con él se ha evitado el paro general.

Añadió que esta solución del conflicto se debe a las asistidas gestiones del señorconde de San Luis, gobernador civil de Madrid.

El Rey denunciado?

Según dice «El Liberal» un teniente alcalde denunció ayer a S. M. el Rey, porque el automóvil llevaba más velocidad que la que permiten las ordenanzas, y además por no llevar el número correspondiente.

Hablando con el ministro de la Gobernación acerca de la verdad de la noticia publicada por «El Liberal», nos dijo que no habla tales carnes, y que se trataba de uno de tantos productos de la fantasía.

Villaverde y Cobian

Hoy han tenido una detenida conferencia los señores Villaverde y Cobian. En ella han hablado del presupuesto de Marina y del próximo viaje del señor Cobian a Canarias.

Más conferencias. Las subalternas. El gobernador civil y el ministro de Estado han visitado hoy al Presidente del Consejo de ministros.

También ha visitado al señor Villaverde Pablo Iglesias. El jefe del socialismo español rogó al señor Villaverde que procure arreglar cuanto antes el Gobierno el conflicto de las subalternas.

El Presidente del Consejo manifestó a Pablo Iglesias las buenas dases del Gobierno en este importante asunto.

Un incendio

A las tres de la madrugada de hoy ha estallado un incendio en la taberna llamada de «La Trinidad», establecida en la plaza del Progreso.

Los grandes trabajos llevados a cabo por el Cuerpo de bomberos, consiguieron localizar el incendio. El edificio quedó casi por completo destruido.

Las pérdidas son de gran importancia. Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

Y vamos desmintiendo

El señor García Añz ha desmentido categóricamente en la noticia que publica un periódico de la mañana, según la cual se trataba de aumentar veinticinco céntimos el sueldo de los carabineros.

También ha negado que se haya hecho venta alguna de francos. Igualmente nos ha dicho el ministro que en breve se nombrará la comisión encargada de llevar a cabo las gestiones para la ratificación del tratado con Suiza.

Sin fuego al vapor

De la estación de Ciempozuelos se escaparon esta mañana dos vagones. Rodando, rodando llegaron hasta la estación de Madrid, donde chocaron con un tren de mercancías sin que afortunadamente hubiera que lamentar ni grandes desperfectos ni desgracias.

Toma de posesión

Hoy ha tomado posesión de la presidencia del Consejo de Estado el señor marqués de Pidal.

Al acto asistieron el señor Villaverde, de uniforme, en representación del Gobierno, y todos los consejeros excepto los señores Montero Rios y Branger, el primero por encontrarse ausente, y el segundo por estar enfermo.

El señor Villaverde pronunció un breve discurso, dando gracias al Consejo por la cooperación que presta al Gobierno.

Merece aplauso

El señor Conde de Lema ha dirigido una afectuosa carta al señor Villaverde manifestando que ha decidido fundar una institución con motivo del tercer centenario del Quijote.

Da el señor conde de Lema 100.000 pesetas, para que con los intereses acumulados en un título se premia la mejor obra de autor español, sea literaria, científica, etc. Los jurados serán las respectivas Academias.

Concurso

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una disposición abriendo un concurso para proveer la plaza de profesor de escrituras y conversión franceses de la Academia superior de Guerra. La plaza está dotada con 3.000 pesetas.

El «Yañez Pinzón»

Barcelona.—Se encuentra en el puerto, dispuesto a marchar a Canarias conduciendo el ministro de Marina, el cañonero «Yañez Pinzón».

Aeronauta al mar

Barcelona.—Un aeronauta que hizo una ascensión, saliendo de la plaza de toros, cayó en el mar. Un vapor le rescató.

Huelga

Valencia.—Se ha declarado en huelga una parte de los tahoneros. Los patronos confían en que no faltará pan.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Dis 23, Dis 26. Rows include Deuda perpetua a por 100 lat., Idem id. fin de mes., Idem fin próximo, Deuda amortizable al 5 por 100, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78,42, el Id. fin próximo a 78,52, los francos a 81,35, las libras a 83,11, el asortable a 98,25. Esos Aires.—Oro, 237,25.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 27 (11 noche).

Otro más

En la calle de Fuencarral el tranvía ha ocasionado una nueva desgracia que añadir a la innumerable serie que vienen realizando aquellos vehículos.

Esta vez la víctima ha sido un pobre anciano que fué arrollado por uno de los tranvías que hacen el recorrido desde la Puerta del Sol a la gloriosa de Bilbao. El infeliz fué conducido a la próxima casa de Sosorro, en gravísimo estado.

Toro escapado

Se ha producido una regular alarma esta tarde en la estación de Madrid, con motivo de haberse escapado una de las reses bravas recientemente llegadas a aquella estación.

El toro se hizo dueño del campo, originando los siguientes sustos y carreras. Los empleados de la estación pusieron término a las hazas del cornúpeto, matándolo a tiros, después de haber intentado inútilmente corderarlo.

Sobre los presupuestos

A última hora de esta tarde han conferenciado extensamente los señores Villaverde y Besada. Este último ha presentado al primero completamente terminado, el presupuesto del ministerio de Gobernación.

El señor Cobian visitará mañana al presidente del Consejo para al mismo objeto que su colega el de Gobernación, presentando también ultimado el presupuesto del departamento de Marina.

Hay interés en conocer la obra del señor Cobian para ver en qué han quedado los proyectos de reorganización y formación de la nueva escuadra y el exorbitante aumento que hasta hace poco pedía el indicado ministro.

El señor Villaverde ha visitado asimismo al señor Villaverde al objeto de pedirle un pequeño plazo para la presentación del presupuesto de Estado.

En esta entrevista ha quedado convenido que mañana presente el ministro de Estado los presupuestos de su departamento.

La princesa Margarita

Nos ha dicho el señor marqués de Villaverde que la hija de los duques de Cognat cuya mano ha sido recientemente pedida para el príncipe heredero de Suecia, es la princesa Margarita, ó sea aquella de las hijas del duque, que se citaba como prometida del príncipe del Rey de Portugal.

El proyectado enlace de dicha princesa con el futuro Rey de Suecia tiene por base el amor que mutuamente se han inspirado al conocerse hace pocas semanas en el Cairo donde casualmente se encontraron ambas familias.

Los Corredores de bolsa

Una comisión de agentes de la Bolsa ha visitado esta tarde al señor Villaverde, al objeto de hacerle algunas indicaciones respecto al reglamento porque se rige la Asociación de dichos agentes, y en virtud de algunas diferencias que han surgido en el seno de aquella.

Otra visita

También ha recibido el presidente del Consejo de ministros la visita de una comisión de patronos de las peluquerías de Madrid.

El objeto de dicha comisión ha sido el de rogar del Gobierno les permita tener los establecimientos abiertos en virtud de las recientes concesiones que respecto a otras industrias se han hecho, en cuanto se refiera a la aplicación del Reglamento del descanso dominical.

Labor plausible

También ha manifestado el expresado señor Alsola que la comisión cree estar realizando un trabajo laborioso y de suma importancia y que, será sin duda lo más completo posible.

En los nuevos aranceles no se fijarán cifras concretas hasta que las cortes hayan procedido a su aprobación.

El general Polavieja

Ha sido muy comentada una versión que publica el «Heraldo de Madrid» esta noche.

Según el citado periódico es inminente la en unca del general Polavieja a su cargo de jefe del Estado Mayor central.

El motivo de esta determinación obedecerá a los muchos obstáculos que se han puesto a cuantas iniciativas ha tomado el citado general respecto a los asuntos dependientes de su elevado cargo.

Además según el citado diario, es constante el espíritu de oposición de determinados elementos palaciegos hacia el general Polavieja.

También dice el «Heraldo» que cuando el general dimita la jefatura del Estado Mayor central volverá a pasar al mismo cargo que ocupaba en el cuarto militar del Rey.

Alemania y España

Dícese que el Gobierno tiene oficialmente noticia de la llegada del Emperador Guillermo a Villagonia el día 23 de Marzo don el Rey D. Alfonso aguarda a esperar al soberano alemán.

Asegúrase que por las respectivas cancelarias se trata de acordar que ambos monarcas puedan ir a Santiago donde permanecerán un día.

Acompañarán a S. M. en su viaje a Villagonia el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Estado además de sus ayudantes, cuerpo militar y otros personales.

Desconócese detalles referentes a la solemnidad del recibimiento y festejos oficiales.

Nada hay acordado todavía acerca de si la escuadra española de instrucción será reemplazada por el Kaiser, aunque son muchos los que se muestran contrarios a estos proyectos.

Nombramientos difíciles

Han surgido dificultades con motivo del nombramiento de magistrados para un tribunal internacional que ha de constituirse en El Cairo.

España ha sido invitada a designar dos vocales para formar parte de dicho tribunal pero a última hora ha surgido un tercero en discordia, que ha dado ocasión a dificultar aquellos nombramientos.

El ministro de Estado señor Villaverde ocupa con atención en este asunto.

Los autores y el gobernador

Mañana volverá a reunirse la Sociedad de Autores para tomar un acuerdo definitivo acerca de la aplicación del vigente reglamento de teatros y las recientes órdenes de la autoridad gubernativa por lo que se refiere a los teatros.

Significados elementos de la Sociedad de autores insisten en acudir a la medida extrema de la clausura de todos los teatros, en vista de los enormes perjuicios que se les irroga.

Actitud del gobernador

La actitud de la primera autoridad local es de intransigencia, fundada en el deber de aplicar los preceptos legales.

Dice que si las empresas quieren dar cuatro secciones no tienen más remedio que empezar las funciones más temprano. Téngase que este asunto de lugar a un conflicto.

Silvela en el Ateneo

El señor Silvela ha dado hoy en el Ateneo otra de sus interesantes conferencias sobre «Historia de las Ideas éticas en España».

Con gran conocimiento de los fundadores de la moderna filosofía alemana, el conferenciante hizo un detenido estudio de la influencia de ésta en nuestra patria, haciendo especial énfasis de las obras filosóficas de Hegel y Spencer.

Refiriéndose a España dijo que su estado actual revela la insurrección de la ciencia contra el corazón y de la intelectualidad contra la patria.

Según el ilustre académico estas circunstancias han motivado el estado social que hoy impera, y que ha calificado de anárquico moral.

Ha sido aplaudidísimo y esta es sin duda una de las mejores conferencias de las dadas hasta ahora por su ilustre autor.

En el salón de actos del Ateneo figuraba la élite de Madrid en política, ciencias y literaturas.

El Rey Eduardo

Londres.—Un despacho que acaba de recibirse dice que el Rey de Inglaterra ha salido para Portsmouth con objeto de revisar la escuadra del Canal.

En los centros políticos dícese que se trata de realizar, por parte de Inglaterra una importante manifestación naval, cuyo alcance no es fácil de prever, de momento.

MENCHETA.

De madrugada

Madrid 28 (2 madrugada).

La ponencia de la comisión nombrada por la Junta de Aranceles y Valoraciones, que preside don Pablo Alsola ha manifestado que sigue activamente sus trabajos y que en la actualidad tiene ya clasificadas las cuatro primeras partidas de los Aranceles.

Ha dicho el señor Alsola que con motivo de las próximas fiestas de Carnaval se suspenderán en breve las sesiones que celebra dicha comisión volviendo a reanudarlas para el 15 de Marzo.

MENCHETA.

Electra del Keyles

Sociedad anónima domiciliada en Pamplona, para el suministro de energías eléctricas en AGREDA, OLVEGA y VOZMEDIANO

Consejo de Administración. En sesión celebrada ayer por este Consejo, se acordó convocar a nueva Junta general extraordinaria de accionistas, para tratar de modificar el artículo veinte de los Estatutos por los que se rige esta Sociedad, señalándose para su celebración el día veinte de Marzo próximo a las seis de la tarde en el domicilio del suscrito, calle de las Navas de Tolosa, número cinco, segundo, derecha.

Con arreglo al artículo veintiseis de dichos Estatutos, el derecho de asistencia a la Junta se justificará presentando en el acto las correspondientes acciones ó resguardos de su depósito en cualquiera de los Establecimientos de Crédito de esta capital; y serán válidos los acuerdos que se tomen en esta Junta, sea cualquiera el número de los accionistas que a ella concurren, según lo previene el artículo treinta y dos.

Pamplona veinte y tres de Febrero de mil novecientos cinco.—El Presidente del Consejo, Victorino Lois y del Frago.

Azucarera de Tudela

EN LIQUIDACION

La Comisión Liquidadora de esta Sociedad ha de saber a los señores accionistas de la misma, que los que deseen ejercitar el derecho de opción a mejoras que se reservó al contratar con la General Azucarera de España y de que se trató especialmente en la Junta general extraordinaria de accionistas (fecha 27 de Marzo) de 1904, deberán depositar por acción la cantidad de treinta pesetas hasta el 7 de Marzo próximo en Tudela en el domicilio social, Rúa 5, ó en Zaragoza en casa de los señores Valero y Torres, plaza de San Antonio Abad núm. 1, pues según se acordó en dicha Junta el accionista que no verifique el desembolso renuncia todos los derechos a mejoras en las acciones que efectúe los necesarios para ese objeto.

A los que se crediten haber verificado oportunamente dicho desembolso, se convoca a Junta que se celebrará en Tudela el 10 de Marzo a las diez de su mañana en los locales de la Sociedad de Amigos del País, para cumplimiento al acuerdo tercero de la mencionada Junta de 27 de Marzo de 1904, pudiendo delegar su representación en otro accionista en carta dirigida con la anticipación oportuna a cualquiera de los liquidadores.

Tudela 26 de Febrero de 1904.—La Comisión Liquidadora, Francisco Cano, Mariano Salas, Celestino Valero. 8-1

Zapateros, atención!

En la fábrica de cortes aparados de Pablo Genl, Eslava 10, se acaba de recibir un inmenso surtido de hormas de la mejor fábrica de España. Las hay de todas clases y formas a precios sumamente reducidos. Eslava 10. Pamplona. 8-1

Estaquilla superior

de Aramón y Rapastrie Lot, se vende a 17 pesetas el millar, calle Mayor núm. 48, Tafalla. 8-1

Se vende

una perra de raza Setter; San Lorenzo 28 plet tercero darán razón. 1-1

Nodriza

Hay una casada, montañesa, de dos días de leche que desea criar en su pueblo. Informará don Francisco Díaz de Usurran, calle Pellegrín núm. 24, posada del Patio. 8-1 p

Se arreglan

toda clase de mantillas de encaje por estropasdas que estén. San Nicolás, 44 y 46 segundo piso derecha. 2-1

Nueva parada

de Arsjona a cargo de Santos Lapuente Ganado excelente animal mallorquín y caballo de la raza francesa. Apesar del inmejorable servicio los precios son los de costumbre. 15-7 (a) p

Subasta de leña

La Junta de Yervas y Monte de esta villa acuerda poner en pública subasta la leña del monte en cuatro lotes bajo las condiciones que obran en Secretaría. La subasta tendrá lugar a las once horas del día 12 de Marzo.

Ciudad 20 de Febrero de 1905.—El Presidente, José Vilella. 6-8

Paisanos y militares

En la Bajada de Carnicerías núm. 14 se venden botas de mate cordón, para caballero; 4 ochos pesetas; id. de mate de una pieza para caballero a nueve pesetas. Con relación a estos precios hay un variado surtido para señoras y niños. 3-3

A los labradores

En la calle Nueva número 125, se venden patatas blancas de Vitoria para la siembra, de calidad superior. 8-3

Agente marítimo

Pasajes para todos los puertos conocidos, precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires.—Mayor 108 y Zapataría 86.—D. Apesteiga. 15-12

Bacaicoa

El Ayuntamiento del lugar de Bacaicoa, teniendo necesidad de comprar un caballo padre ó semental, para el servicio de la yeguería de esta localidad, ha acordado anular por medio del presente, por si algún particular quiere deshacerse de algún caballo que se halle en condiciones, puede hacerlo por escrito al alcalde que suscribe, en el término de veinte días, indicando tener la edad de tres ó cuatro años, estatara reglamentaria, y acompañando certificado de sanidad de un Profesor Veterinario.

Es inútil presentarse sin buenas referencias. Bacaicoa 16 de Febrero de 1905.—El Alcalde, Juan Martín Anda. 8-2

La Elegancia

Almacén de calzado, de Salvador Peres Chapitea, 5. Grandes rebajas de precios en calzado de todas clases; para caballero botas de mate a 9 y 10 pesetas; botas de una pieza para militares a 4 pesetas; para señoras: botas de mate a siete pesetas y 7/6; botas de mate de cordones y botones a 7,5

